
 

 

 

 

 

 

 

ATA DE REUNIÃO ORDINÁRIA DO COLEGIADO DO CURSO DE PÓS-

GRADUAÇÃO EM MUSEOLOGIA DA UNIVERSIDADE FEDERAL DA BAHIA. 

Aos quatorze (14) dias do mês de maio de dois mil e vinte (2020), às quinze horas 

(15:00h), reuniram-se, por meio remoto na plataforma RNPMConf, os seguintes 

membros: Profª e coordenadora Sidélia Santos Teixeira, profª e vice-coordenadora 

Joseania Miranda Freitas, prof. Marcelo Nascimento Bernardo da Cunha, profª. Suely 

Moraes Cerávolo, prof. Carlos Alberto Etchevarne, prof. Carlos Alberto Santos Costa, 

profª. Cecilia Conceição Moreira Soares, prof. Clovis Carvalho Britto, prof. José 

Claudio Alves de Oliveira, profª. Mary Weinstein, profª. Maria das Graças de Souza 

Teixeira e profª. Ana Helena Duarte Delfino e a Assistente em Administração 

Elizangela Santana Pinto para discutir as pautas a seguir: 1.Item: Informes:1) Reunião 

de abril com a PROPG; 2) Relatório Sucupira; 3)Eleição para novo coordenador do 

PPGMUSEU; 4) Aprovação Bolsa Produtividade pelo CNPq na área de Museologia do 

professor Clovis Britto, período de 2020 a 2023; 5) Projeto FAPEX - entrega de 

materiais; 6)Uso do SIGAA - Portal Docente; 7) Convênio Toulouse - reunião com 

o  Prof. Patrick Fraysse no dia 29/06/2020 e 8) Recursos PROAP (março); 2. Item: 

Relatório da Comissão de Seleção 2020; 3. Item: Relatório da Comissão de bolsas 

2020; 4. Item: Processo Seletivo 2021.1; 5. Item: Homologação de dissertações. 

6.Item: Processos. 7. Item: Defesas de dissertações atrasadas; 8.Item: Homologação da 

nova Coordenação da Linha 1; 9.Item: Distribuição de Orientadores – Novos alunos 

(2020); 10. Item: O que ocorrer; Iniciou-se com o 1. Item - Informes: Profª. Sidélia 

Teixeira fez a apresentação breve dos informes, socializou os pontos discutidos na 

reunião dos coordenadores realizada em abril pela PROPG, parabenizou o professor 

Clóvis pela Bolsa CNPQ de produtividade e ressaltou o quanto isso era importante para 

o docente e para o Programa. Informou sobre o andamento da Coleta Capes/Sucupira e 

falou do prazo final reforçando o pedido de envio do material solicitado aos docentes 

para inserir na plataforma e informou que o relatório qualitativo também está em fase de 

finalização. Sugeriu que a entrega dos materiais adquiridos pelo projeto FAPEX fossem 

recebidos em outro endereço já que a faculdade encontra-se fechada por causa da 

pandemia. Reforçou a participação do professor Patrick Fraysse na reunião de junho, em 

virtude do convênio entre UFBA e Toulouse, embora possa sofrer reprogramação de 

datas por conta do cenário pandêmico e falou que a disponibilização do recurso PROAP 

seria em março, porém o Programa não recebeu ainda e será comunicado pela PROPG 

assim que possível. Reforçou a necessidade de uso do Sigaa enfatizando, que muitas 

atividades podem ser melhor exploradas diretamente no Portal Docente. 2.Item - 

Relatório da Comissão de Seleção 2020: Profª Sidélia Teixeira solicitou a colaboração 

dos professores que compuseram a Banca Examinadora da Seleção para Alunos 

Regulares 2020.1 para fazer uma breve socialização e avaliação do processo seletivo. 

Profª Joseania Freitas pontou que, de modo geral, foi um processo desenvolvido de 

forma satisfatória. No entanto, chamou a atenção para o quesito – qualidade dos 

projetos de pesquisas. Em sua análise, alguns projetos precisam ser melhor trabalhados, 

melhorados e acompanhados de perto pelos respectivos orientadores. A professora 



Graça Teixeira também concordou com as colocações feitas e acredita que alguns 

projetos apresentam muitos problemas que merecem uma atenção maior. Ambas 

mencionaram que outros projetos foram reprovados por não apresentarem consistência 

teórica nem metodológica para serem avaliados. Apesar dos problemas apresentados 

com os projetos de alguns candidatos, a avaliação foi positiva em relação ao 

desenvolvimento de todo o processo o qual, alcançou como resultado dos 19 inscritos: 

11 aprovações, 5 reprovações, 1 desclassificação, 2 inscrições indeferidas e apenas 1 

interposição de recurso. 3.Item - Relatório da Comissão de bolsas 2020: Profª Sidélia 

apresentou o relatório dos bolsistas atuais do Programa e informou sobre os novos 

bolsistas 2020. Solicitou que a Comissão de Bolsas, representada pelo prof. Marcelo 

Cunha, profª. Maria das Graças e profª Joseania Freitas, deixasse os demais membros do 

Colegiado a par das decisões tomadas quanto a indicação de novos bolsistas. A 

Comissão de Bolsa considerou que a indicação às novas Bolsas CAPES 02(duas) e 

FAPESB 03 (três) respeitou critérios do Programa como: a situação de vulnerabilidade 

socioeconômica, a prioridade para Rafael dos Santos Machado (linha 2) indicado à 

Bolsa FAPESB e que possuía este pleito desde 2019.2. Além disso, as notas e qualidade 

dos projetos que serão desenvolvidos também foram priorizadas, respeitando-se o 

equilíbrio de concessão de bolsas entre as duas linhas. Referente aos alunos de 2020.1, 

indicou-se à Bolsa FAPESB: Adiane dos Santos Candeias (linha 1) e Viviane dos 

Santos Ferreira (linha 2). Foram contempladas com a Bolsa CAPES/DS as discentes 

Silvia Raquel de Souza Pantoja (linha 1) e Aylana Teixeira Pimentel Canto (linha 2). 4. 

Item-  Processo Seletivo 2021.1: não foi discutido; 5.Item - Homologação de 

dissertações: Foram homologadas as dissertações de mestrado das discentes Manoela 

de Oliveira Santos Ribeiro, Luciana Moniz de Aragão Simões; Gislaine Barbosa 

Calumbi da Silva e Camila Paes Lopes. 6.Item - Processos: Foram analisados os 

seguintes processos: nº 23066.004492/2020-03 (Aproveitamento de estudos) – 

constituído pela discente Cátia Braga Moreira de Pinho. O pleito foi deferido em 

28/02/2020 faltando relatório assinado pela docente responsável pelo Projeto. O 

relatório foi anexado ao processo e foi submetido a nova análise. O Colegiado deferiu o 

aproveitamento de 17 horas de carga horária, tendo em vista a participação da aluna no 

projeto “Estudo sobre a construção do campo museal e a constituição do patrimônio 

cultural na Bahia (século XX) Bolsa de Produtividade Cnpq – Março de 2015 a janeiro 

de 2018, sob a orientação da Profª Suely Cerávolo, como carga horária de disciplina 

optativa de 17 horas; processo nº 23066.011027/2020-11 (Aproveitamento de 

Disciplina) – Constituído pelo discente João Goulart de Souza Gomes. O Colegiado 

indeferiu o pleito, pois, a maioria entendeu que a solicitação se refere ao 

aproveitamento de uma disciplina da Graduação para o Mestrado o que não é 

compatível. A Coordenação sugeriu que o discente solicite aproveitamento de carga 

horária de algum projeto que tenha desenvolvido para complementação da carga horária 

pendente. Salientou ainda que deve levar em consideração a observância do regimento 

sobre a natureza dos aproveitamentos de estudos possíveis como os projetos. O processo 

nº 23066.061968/2019-61 (dilatação de prazo) – constituído pelo discente Menderson 

Correia Bulcão não foi analisado. 7. Item- Defesas de dissertações atrasadas: A 

situação dos discentes Vanuza Flor, Eliene e Rafael Dantas foi socializada por seus 

respectivos orientadores. Situações que versam desde problemas de saúde como 

depressão aos problemas relacionados à ausência, dificuldade de retorno aos 

orientadores, questões pessoais, entre outros. Sobre a discente Vanusa Flor, sua 

orientadora Ana Helena Duarte Delfino, informou que a mesma produz bem, no 

entanto, os problemas de saúde e familiares alegados têm dificultado a finalização do 

seu trabalho. A discente está no 8º semestre e ainda não defendeu, embora seu trabalho 

esteja praticamente pronto para finalização e defesa. Essa é a informação que a discente 

relatou para sua orientadora. Prof. Marcelo Cunha disse que para Vanusa Ribeiro Flor 
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de Moraes, ingressou em 2016.1 e já foi concedida 02 (duas) dilatações de prazo para 

realização da defesa e, ainda assim, não defendeu. Este foi um ponto bastante criticado 

pelos docentes Joseania Freitas, Carlos Costa, Clovis Britto e Suely Cerávolo e demais 

presentes. Sobre o discente Menderson Correia Bulcão sua orientadora informou que 

produz, gosta de participar, porém, nos últimos dias, não tem colaborado. Ana Duarte 

informou que seus orientandos estão com os trabalhos fáceis de finalizar, mas, ao serem 

cobrados, alegam assuntos pessoais (Menderson), familiares e de saúde (Vanusa) e fica 

uma situação difícil de lidar. Sobre a discente Eliene Silva de Lima, sua orientadora 

Mary Weinstein afirmou que não tem problemas com a orientanda. Informou que ao ser 

questionada sobre as dificuldades de retorno, a própria aluna afirma que não tem 

problemas de saúde nem pessoais e que, inclusive, teve acompanhamento por 

profissionais da UFBA e está bem, embora, não tenha produzido nem retornado os 

textos de modo que atendesse às expectativas da sua orientadora, por conta disso, Mary 

Weinstein entende que a orientanda poderia se sentir melhor se seguisse com outro 

orientador. Quanto a Rafael de Jesus Silva Dantas, sua orientadora Cecilia Soares, diz 

que o discente não retorna às suas comunicações e está completamente ausente. 

Professora Cecilia Soares informou que Rafael Dantas, ingresso desde 2017.1, já 

qualificou, mas está com sua defesa muito atrasada e não retorna às suas tentativas de 

contatos. A orientadora não sabe exatamente o que está acontecendo porque não obtém 

respostas, inclusive havia pensado que o aluno já não era mais seu orientando devido ao 

seu sumiço. Quanto à situação de Eliene Silva de Lima a orientadora informou que ela 

encontra-se no 5º semestre e ainda não qualificou, ambas não possuem dificuldade de 

comunicação, a aluna escreve bem e diz possuir um bom material elaborado. Ressalta-se 

que a aluna não possui nenhuma dilatação de prazo, nem reprovações e nem há registro 

de trancamento de semestre ou disciplina e, é bolsista CAPES e precisa cumprir os 

prazos. Os membros colegiados acolheram as exposições de motivos e entenderam com 

unanimidade, que os discentes têm em comum o fato de estarem fora dos prazos e não 

haverá mais possibilidade de manter esse problema, uma vez que, todos já tiveram 

dilatações de prazos, exceto Eliene Lima. A Coordenação mencionou que o Programa já 

foi avisado pela CAPES sobre a situação de atraso de um destes discentes - Vanusa. Os 

docentes entendem que providências mais rigorosas deveriam ser tomadas. Os docentes 

chamaram atenção para a gravidade da situação e ponderaram que conceder mais prazos 

do que o que já foram outorgados, teria um peso negativo para o Programa. Diante do 

exposto, os membros presentes deferiram pela concessão de 3 meses - 90 (noventa) 

dias para defesa e apresentação das dissertações para depósito junto ao PPGMuseu para 

os que estão extremamente atrasados e 6 meses – 120 (cento e vinte) dias para Eliene 

Lima realizar a Qualificação e a Defesa, tendo até, no máximo, dezembro para depósito 

da dissertação junto ao PPGMuseu. Para todos estes casos, sugeriu-se aos orientadores a 

solicitação da defesa emergencial e a avaliação de demais casos semelhantes como os 

de Tatiana Aragão, Maris Stella, entre outros. Uma notificação informando sobre essa 

deliberação deve ser encaminhada pela Coordenação para todos os alunos que se 

encontram em situação de atraso. 8.Item: Homologação da nova Coordenação da 

Linha 1: Foi homologada a nova Coordenação da Linha1 que passa a ser representada 

pela docente Joseania Miranda Freitas; 9.Item- Distribuição de Orientadores – Novos 

alunos (2020): As linhas já haviam sido consultadas anteriormente por e-mail e 

apresentaram nesta reunião a decisão final. No entanto, foi necessário deliberar sobre a 

demanda encaminhada pela Profª Mary Weinstein a qual, relatou ao Programa a sua 

dificuldade em obter retorno da discente Eliene. Informou que desenvolve um trabalho 

relevante, que é uma situação delicada, mas a aluna tem condições de continuar sem 

problemas. A professora sugeriu então, que fosse orientada por outro professor e que 

talvez isso poderia contribuir para que a aluna pudesse vencer seus bloqueios. Caso o 

Colegiado acatasse a sugestão de mudança de orientação, em contrapartida, a professora 



Mary Weinstein manifestou o desejo de assumir a orientação de 02 (dois) novos 

discentes. Prof. Carlos Alberto Etchevarne foi indicado para assumir a orientação da 

aluna Eliene de Lima por alinhamento e aproximação da temática de estudo. Após 

discussão, professor Carlos Costa aceitou assumir a orientação da discente. Construiu-se 

as seguintes propostas para proceder a distribuição: a) Mary Weinstein assumiria a Co-

orientação de 02 (dois) novos alunos; b) Mary Weinstein assumiria a orientação de 

01(um) dos novos alunos. Com 8 votos contra 4, decidiu-se pela proposta b. Assim, 

ficou distribuído da seguinte forma: Linha 1: Joseania Miranda Freitas com Silvia 

Raquel de Souza Pantoja; Clóvis Carvalho Britto com Josenilto Rodrigues; Sidélia 

Santos Teixeira com Adiane Santos Candeias e Marcelo Cunha com Tamine Pinto. 

Linha 2: Ana Helena Duarte Delfino com Aylana Teixeira Pimentel Canto; Grizelda 

Kluppel com Claudijane Palma e Viviane Santos Ferreira; Maria da Graças Teixeira 

com José Ivonildo Araújo Terceiro e com Djane Moura da Conceição (até que Rita 

Maia retorne do Pós-doutorado); Mary Weinstein com Fábio Sena; José Claúdio Alves 

de Oliveira com Nelson Reis; 10. Item- O que ocorrer: prof. Marcelo Cunha pediu o 

apoio dos demais à nota de repúdio elaborada pela Rede de Professores e Pesquisadores 

em Museologia sobre a nomeação para presidência do IPHAN. O professor José 

Claudio parabenizou o professor Clóvis Britto pela bolsa de produtividade CNPQ e 

informou que seus projetos e os de Joseania Freitas saíram na lista de aprovações do 

PIBIC/FAPESB e ainda poderá sair na lista CNPQ e Balcão UFBA. Informou que a 

professora Márcia Tavares/UFBA foi hospitalizada vítima da COVID-19 e pediu a 

todos cuidado neste período de pandemia. Professora Cecilia Soares pontuou que Anna 

Luísa teve o seu texto sobre as Rendeiras de Saubara publicado na íntegra. Após as 

colocações dos docentes professora Sidélia agradeceu a participação de todos, elogiou a 

produtividade das discussões levantadas e mencionou a importância das decisões 

tomadas nesta reunião. Desejou que outros encontros tornem a acontecer com efetiva 

participação do corpo docente e encerrou os trabalhos. Nada mais havendo a tratar, a 

reunião foi encerrada às vinte horas (20h) e eu, Elizangela Santana Pinto, lavrei a 

presente ata que será assinada pelos demais presentes. Salvador, 14 de maio de 2020.  
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